PRANSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 4 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1103

Relaciones comerciales con los países americanos Aumenta cada día la exportación de Puerto Rico

Urgese mayor relacion comercial con los paises iberoamerica-

WASHINGTON. - El diputado de Steubenville, Ohio, señor Frank Murphy, miembro del comité de consignaciones de la cámara, urgió hoy por relaciones comerciales más estrechas con Hispano América, especialmente en Centro América.

"Nuestras relaciones políticas con oro, plata, arroz. cueros, etc. y en comenzó un nuevo intento de cruzar la América Central nunca han sido cambio necesita maquinarias, géne- a nado el Canal de la Mancha, a las mejores. La mayor buena voluntad ros de algón, equipos de automóvil, existe entre nosotros y nuestras hermanas repúblicas del Sur. El territorio más rico del mundo, en proporción a su tamaño, es Centro América.
La naturaleza ha sido pródiga con esa región. Coséchanse frutos y productos de toda naturaleza, entre ellos

DOVER, Inglaterra. — Charles ductos de toda naturaleza, entre ellos DOVER, Inglaterra. — Charles bananos, café, añil, azúcar, bálsamo, Toth, de Boston Mass., U. S. A.,

seis y cincuenta de la tarde. En su primera hora ya había nadado dos horas. Salió de aquí.

La exportación de Tuerto Rico a los Estados Unidos aumenta cada dia más.

SAN JUAN, P. R.—Según datos estadísticos publicados, la exportación de Puerto Rico a los Estados Unidos ha venido en aumento, si se observa que en el año fiscal de 1922 alcanzó a un valor de \$ 66.229.771 y en 1923 a un valor de \$ 77,007,257 que son mayores a las del año anterior, cuando alcanzaron a \$ 57.400,028.

Se financiarà una expedicion que inspeccionara Alos yacimien-

VLADIVOSTOCK.—El Daltorg, Departamento de Comercio en el extremo Oriente, ha decidido abrir las minas de mica de Kamtchaka, habiéndole comunicado sus agentes en el exterior que hay gran demanda de mica en América y que los precios son elevados. Una reunión de los propietarios de las minas se convocó y el Daltorg convino en financiar una expedición que inspeccionará los ya-cimientos. Grandes depósitos existen en la península donde los nativos usan mica en verde vidrio para sus ventanas, y aunque se han descubierto desde ha mucho numerosas minas no se la había trabajado a causa de los bajos precios a que el citado mineral se cotizaba.

Mata a su esposa en presencia del hijo y luego se suicida.

CAMDEN.-Patrick Coyle de 33 años de edad, disparó un tiro a su esposa Anna, cuando ésta se disponía a salir de una taberna de esta localidad. La herida fue mortal y la infeliz cayó muerta instantáneamente mientras su hijito que la acompañaba se asió fuertemente a ella sufriendo un

desmayo.

Coyle al presenciar esta escena volvió el arma contra sí quitándose la

El piloto español Peñaranda Barca murio instantaneamente

BRUSELAS. - Noticias oficiales confirman la destrucción del balón suizo GENEVE y del español PO-

LAR. Ambos balones fueron alcanzados por sendos rayos: el GENE-VE en la provincia de Amberes y el POLAR cerca de Heystopdenberg. Los pilotos suizos von Gruningen y Wehren cayeron de una altura de 1000 pies, después de voltearse el balón. Ambos estaban muertos cuan do los campesinos de la aldea de Meerhout llegaron a ellos.

El piloto español Peñaranda Barca murió instantáneamente y su compañero Gómez Guilamón resultó gravemente herido.

EDITORIAL

SE HA ROTO EL ARMISTICIO

Los lectores de La Prensa saben que, provocado el Partido Reformista a una pugna seria por parte de altos dignatarios de la Iglesia Católica costarricense, acudimos al campo a que se nos retaba e hicimos las

primeras escaramuzas.

Lienos de fe en el progreso ideológico que es ya una segura conquista de nuestros pueblos, no hemos pensado nunca dar a la reyerta sacerdotal toda la importancia que espíritus meticulosos han querido darle. Es tal el desprestigio a que han llegado ciertos pastores, que los creyentes sinceros abandonan los templos cuan-do la cátedra sagrada se convierte en tribuna política que difama a un hombre porque en un acto de heroica lealtad abandonó el ministerio que no podía ya cumplir con sujeción a todas sus estrechas reglas, y exalta los méritos de otro hombre que no tuvo jamás conflictos morales en que probar el temple de su alma cristiana y que está afiliado, lo mismo que sus primeros lugarte-nientes, a un rito masónico contra el cual la Iglesia ha fulminado su anatema.

Pensamos, sí, cuando se nos llamó a la lucha, que era de todo punto inconveniente dar al pueblo costarri-cense el espectáculo de un severo análisis de la conducta pública y privada de las altas dignidades clericales, y así no tuvimos inconveniente en acceder al armisticio que nos fue propuesto por distinguidos sacerdotes per-tenecientes al Cabildo Eclesiástico, excelentes amigos nuestros cuyas vidas libres de baldón nada tenían que temer en la tempestad que se anunciaba. Y hemos guardado con lealtad nuestra palabra, hasta hoy que el diario católico y el Prelado de Alajuela rompen nuevas lanzas contra la doctrina reformista bajo cuyas banderas

¿Está roto el armisticio? Entendemos que sí, y deploramos que ello ocurra en forma intempestiva y brusca que no se compadece con la estricta corrección de nuestra actitud.

Ya en el número de La Verdad correspondiente al 14 de setiembre se relatan los detalles de una confe-rencia entre sacerdotes verificada en la Curia Metropolitana, en la cual se planteó la tesis de que el clero debe intervenir en la actual contienda electoral so pretexto de hacer una Política social CRISTIANA "que tendría sus puntos de contacto contra la política civil y doctrinaria de algún partido."

Nosotros seguimos con interés el curso de la conferencia, para ver qué actitud asumía el señor Arzobispo en frente de esas pretensiones de sus subordinados, y hemos constatado llenos de estupor que la táctica del Prelado parece ser la de impulsar discretamente ese movimiento efectivamente sedicioso, que riñe con terminantes preceptos de nuestra Constitución. Eso es, al menos, lo que se desprende del texto habilidoso de la crónica a que nos estamos refiriendo.

Nuestra sorpresa ha venido en aumento cuando, en el siguiente número de la "Verdad", encontramos una circular del Obispo de Alajuela al clero y a los fieles de

su diócesis, en la cual—sin que la cosa venga a cuento
—se consigna la siguiente declaración:

"Y en esta ocasión os manifestamos que hemos mantenido y mantenemos la doctrina contenida en un reportaje nuestro publicado por los periódicos y que en resumen dice: que no es lícito a los católicos apoyar en ninguna forma a los sacerdotes apóstatas que se han salido de la Iglesia católica y han roto con Ella."

Y después de todo ello el diario católico continúa impertérrito disparando su tercerola carlista contra nuestro Candidato y sus doctrinas salvadoras para la miseria

Está visto que los señores Prelados quieren la batalla que nosotros hemos procurado esquivar hasta el

último momento. Bien, no la rehuimos más.

Pero antes de calzar de nuevo la armadura queremos señalarles la incongruencia de su conducta de ahora con las declaraciones de franca serenidad contenidas en la Pastoral conjunta promulgada al principio no más de esta contienda cívica, cuando ya los contendientes estaban en la arena y los Jefes de la Iglesia Católica no encontraron motivo alguno de alarma para los intereses espirituales de sus greyes, en el posible triunfo de cualquiera de los candidates. quiera de los candidatos.

Recomendaban a su clero los Obispos en esa pastoral, que observara la más estricta neutralidad, ya que sólo era permitido a los sacerdotes romper tan juiciosa consigna cuando alguno de los Partidos pudiera ser con siderado como enemigo de la religión, y se reservaban el derecho de señalar expresamente el peligro si llegare

¿Han cumplido los señores Obispos su promesa? En dónde está la declaración previa que de común acuerdo han debido hacer contra el Partido que a su juicio encarna enemistades contra la religión que los

El pueblo, por sí mismo, podrá juzgar de la moralidad de esta conducta, así como más tarde juzgará a la luz de las revelaciones que habremos de hacer, de la fe que debe tener en ciertas falaces evangelizaciones bajo las cuales sólo hay una solidaridad de castas privilegiadas que se sostienen unas a otras y mutuamente se encu-bren sus debilidades y sus vicios. El pueblo palpará esta evidencia de la Historia: que los potentados que los explotan y los succionan, siempre están protegidos por la insolente y liviana Prelacía, escarnio permanente de las doctrinas de libertad que el dulce y humilde Nazareno dejó simbolizadas en la Cruz.

Conocemos la fuerza oculta que maneja esta tra-

Pueblos, son las manos indignas de los sacerdotes que auxiliaron y bendijeron los sangrientos sucesos de la pasada tiranía, las que hoy alzan bandera de comba-te contra los más legítimos y puros anhelos del trabajador costarricense la tributación equitativa que haga menos dura la vida de los pobres, y la reconquista del suelo patrio por los cultivadores nacionales.

El día de San Miguel fué ovacionado el General Volio en Escasú

Significativos festejos y agasajos en su honor

Con anticipación había si dende se había preparado do invitado el Genesal Vollo un regio banquete para repara que el día del Santo Parcibirlo.

Discurso pronunciado Otro discurso declamado por la señorita mado por la señorita trono asistirea a Escasú. Desde muy temprano, ale:

gres vecinos de San José defilaron rumbo a ese lugar; para ello tomaron camiones.

A las siete de la mañana una lujuosa cabalgata vino a Mata Redonda donde espe-raba el General.

la entrada del pueblo. simbólicos arcos adornaban

La filarmonia tocó alegres

En una esquina dominan te de la plaza, se destacaba la tribuna bellamente ador-nada con gallardetes y ban

A la salida de la misa pontifical, habló don Francis co Fernández y anunció que el General Volto dirigiría al pueblo la palabra.

Cuando el General Volio tomó la tribuna, una deliran te salva de aplausos se dejó cir y los sombreros fueron agitados en el aire con entu siasmo.

El discurso del General Vello fué aceptado y ceñido a los ideales del Partido Reformista. Mañana le dare-mos publicidad en estas co

Después que terminó, fué obsequiado con un mach de foot-ball que se jugó en su

A las dos de la tarde el

No se omitió el menor de talle para que el banquete resultara insuperable. Todos los manjares fueron del agrado de los invitados y una numerosa orquesta amenizó la fiesta.

El banquete pasó de vein te cubiertos y las señoras doña Lupita S. de Protti y doña Célica de Protti hicle ron gran derroche de amabi lidad y fineza en el esmera

do servicio. En la noche hubo un balle social del que dimos cuen ta anteriormente.

Operada

Sufrió una delicada operación la estimable se-ñora doña Austelina Sa-

las de Vargas.
Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos de todas

Enfermita

Se encuentra delicada de salud la niñita Ligia Espinach, hija del señor don Miguel Espinach y su señora doña Margarita González.

pueblo en masa acompañó al General a casa de la dis tinguida familla Protti, en nuestros mejores deseos. Que mejore pronto la

bella senorita

Este gallardo pueblo vibra hoy de júbilo patriótico al recibir en su seno al invicto General don Jorge Volio, que, con interés plausible, ha levantado el oriflama rojo símbolo de la redención nacional. Los escasuceños palpitamos de alegría afectuosa y en lo más hondo de nues tros corazones aletean las mariposas de un sentimiento aromado de bien y de ternura. Y es que en esta ocasión propicia el ideal de la patria parece florecer y avivar en nuestros espíritus todas las afecciones más acariciadas y más queridas.

En estos momentos álgi-En estos momentos algi-dos para el país en que po-lítica, económica y moral-mente la República parece agonizar, el Credo Refor mista es signo de restaura-ción, heraldo de bienestar y mensajero de gioría para la patria costarriccose. patria costarricense.

General Volio! Os saluda una mujer que ama las cau-sas nobles y generosas y que es afecta a las manifestaciones de las grandezas humanas, y por eso con mis frases llenas del calor de una reses lienas del calor de una sinceridad ahincada, formo un ramo invisible de flores matizadas que coloco en el altar de vuestros garridos sentimientos.

Escasuceños! Agitemos en el lleno de nuestro fervor, les campanas de oro del ideal santo y del ensueño, para que lleven por doquie-ra la dulce música del reformismo que salva y que re dime. General! Quiera Dios que

on el futuro, vuestra espada brille al sol de la victoria, fuego de las mujeres que os admiran, para que sea efec seguid el camino de la lunto y real el encora de la lunto y real el encora de la lunto de la lunto de la lunto y real el encora de la lunto de tivo y real el engranded miento de la Patria, y para que puedan volar libres y altivas por el espacio las águilas del decoro nacional.

HE DICHO

Nota de duelo

Ayer falleció en esta capital el apreciable obr ro don Ezequiel Vega, vecino de Tres Ríos, que radicaba hace algún t em po en esta ciudad. A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido

Gran velada reformista

mado por la señorita Juana Badilla

Vallente General:

Recibid estas pocas frases de mi corazón femenino, que se hace intérprete del júbilo que sienten mis hermanos escasuceños al recibirte.

¡Salve, abanderado de la justicial Yo os saludo en nombre de estos labriegos que ansían la verdadera li bertad de esta Patria, porque hoy esta Costa Rica agobia da por el peso de los malos Gobiernos, siente la imperio sa necesidad de una reno

sa necesidad de una reno vación.

El Programa que sustenta el Partido Reformista, es el arado que se hinca en la tierra ya infecunda; y las 18 cláusulas que de él emanan, son el rocío vivificador que ha de depurar el sistema social y político de esta pobre Costa Rica que ya ha perdido su bello nombre.

Señores:

El hombre con alma sana de ideas plenas de convicción y con un corazón lleno de fe, de fe inquebrantable, tiene que recibir el fruto de sus aspiracianes. El Gran Gali leo sustentaba en su mente el movimiento de la tierra y ya en el cadalso, próximo a morir, dijo:-"Et pur si muo ve" (y sin embargo se mue ve) y más tarde fue descu bierto el movimiento de este Pianeta. Asimismo, vos General, alentáis como ningu no la idea del triu fo lo tendrels, para castigo de tanto malvado que durante tantos años no han hecho más que exprimir sin compa sión ninguna al pueblo que los mantiene en las aristocrá ticas mansiones.

Luchad, invicto General seguid el camino de la lucha para que el dos de diciem bre con la voluntad de los pueblos conscientes, el Pabe Ilón Rojo flamee victorioso y vos nos salvéis de la vívora verde y del buho azul. Aceptad con este ramo de

claveles, el ósculo que te briadamos los Reformistas

escasuceñosl
¡Viva el General Volio!
¡Viva el Partido Refor
mistal

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR
DE CABEZA
EL LAXATIVO BROMO QUININA
desvía la causa...Se usa en todo el
mundo para curar un resfiado en un
dia. La firma de E. W. GROYE se
halla en cada cajita. Heco por la
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de a.

Boda Alvarado-Lépiz

En breve, en la ciudad de Heredia se efectuará la boda de nuestro es-Mañana viernes en el Teatro América se efectuará una gran velada reformista. Se proyectará la hermosa cinta de Anticipadamente hace-Doña Victoria de Gapresentamos al joyen va la ovación reformista y mos votos por la felicite y a su gentil compade salud.

Un atento saludo le la discrimina de reformista y mos votos por la felicidad imperecedera de los fuera.

Duelo en Guadalupe

En Guadalupe falleció ayer el honorable caba-llero don Jesús Varela, anciano por muchos títulos acreedor a la estima y aprecio general. El entierro se efectuó con numeroso acompañamien to. Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a sus hijos Clotilde Varela y Vicentino Varela, y a sus nie-tos Juan Rafael Arias y a don Leonidas Arias, hoy sumidos en profundo dolor.

Cogiendo la chamarra

ATENAS. Hasta hoy no me impongo de la rajonada de León Fernández en el de León Fernández en el Diario del Comercio de once Setbre. En los términos de en que usted ofreció apostar, déjese venir no con mil co lones (d 1.000) sino hasta

donde pueda llegar.

Conste que hasta hoy lo reto, porque hasta hoy no me impongo de su fanfarronada que no pasa de ser, querer asustar con el ruido.

F. BOLAÑOS.

l'ipos de cambio Nueva York 453 010 Londres412 010

Atento saludo

De la hermosa tierra de los Lagos, Nicaragua, han llegado al país los estimables caballeros don Salomón Ibarra, don Julio César Marín y don Marco Antonio Urbina.

Al presentarles nues-tro más cordial saludo, deseamos a los distinguidos viajeros una feliz permanencia entre nos-

Bautizo

Con el nombre de María Donelia fue bautizada en la Iglesia de la Sole dad una niñita de don Juan Astorga y su señora esposa doña Julia Cal-

La fuerza moral de los ideales

He visto con sorpresa que mi nombre aparece en la di-rectiva echandista de este lugar sin mi consentimiento y por tanto declaro que ese abuso no consiento, pues he abuso no consiento, pues ne sido reformista y mi voto será únicamente para el Gral. Volio, Esta aclaración y protesta la hago de mi es pontánea voluntad.

Aserrí, 4 de octdbre Juan Abarca

Yo, Ramón Parra Vás-quez, hago saber que no se me ha inscrito en el Censo Bélgica 117 0|0 me ha inscrito en el Censo y por lo tanto ruego que se me inscriba y conste que soy reformista.

RAMÓN PRRA V.

A LA CLASE TRABAJADORA

se les avisa que en la

NUEVA CIGARRERIA

se regalan muestras de cigarrilios marca "Flory" hechos exclusivamente para el público que sabe fumar.

Fábrica de Velas, Jabón " Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, ei traslado a su nuevo local, 50 varas dei Palacio de Justicia, "Pasaje Ameritag".

APARTADO Nº 211

Martinez & Co.

THE WAY deFormin Bernada

Cantina — Café — Chocolate Acaba de llegar un gran surtido de confites de Venchi, cacao en cajas de fantasfa de la casa El

> Aseo esmerado y magnifico servicio Avenida Central

GRAN COMIDA DANZANTE Con la Orquesta de Paco Alvarado Efrain Gutiérrez

GRAN

HOTEL EUROPA

Hoy jueves 4 de Oct.

Administrador

Marchó p ra Alajuela BROMO QUININA (Pattillat). Los don Francisco Chacón Doña Celia Castro de en la firma de E. W. GROVE es halla en cada cajita. Hecho por la Carrillo se encuentra de Paris MEDICINE CO., Se Louis, E. U. de A. Carrillo se encuentra de-

licada de satud. La Srta. Bethy Brealy Amable visita ha seguido mejor.

De Heredia llegó el Esta mañana tuvimos señor don Rubén Gonzá el gusto de recibir en

de salud.

nuestras oficinas la visi-Para Puntarenas mar-chó el señor don Guiller-Raúl Vilialón, quien llemo Fernández.

De Cartago vino el pañado de su señora esseñor don José Miguel posa.

Un atento saludo le

LO QUE DICENLOS DEMAS de la gran volada San Francisco de Asís,

Revista de la Prensa diaria

En ese sumergirse y resurgir desatinada política al uso de las vicjas campañas del dicterio, los escritores echandistas dan a veces muestras apreciables de serenidad que, al comprobar capacidades para la buena lid, hacen más visible la desorganización de su servicio periodistico. En el número de hoy del Diario del Comercio Rufo, Galo, (siem pre desgraciadamente un seudónimo) diserta con tranqui la desenvoltura y en elevado estilo acerca de las situacio nes en que el Partido Agrícola puede llegar a colocarse da lonerse en trance de solución el debate eleccionario que estamos peleando. Por supuesto, que el escritor está asomado al abservatorio de su interés político, y ve desde lé todo el campo verde como si fuera de orégano Pero ello es humano y hasta lógico. Lo importante aquí es el tono mesurado y un si es no es doctrinario en que Rufo Galo hace la apología de su Partido. Lo cual no quiere decir que esté en io cierto al hacer sus afirmaciones, ¿De dónde puede sacar el escritor la peregrina idea de que el spatido echandista logrará obtener la mayoría absoluta en los comicios de Diciembre? Todos los que en propagao, da de nuestros ideales hemos recorrido los pueblos, po demos afirmar de un modo absoluto que, salvo en algunas localidades de la revenirsia de Alainel, Annel, Annel de Acerta de Acert da de nuestros ideales hemos recorrido los pueblos, po demos afirmar de un modo absoluto que, salvo en algunas localidades de la provincia de Alajuela donde los princis pales finqueros son echandistas—pésese blen el grave sen tido de la frase subrayada—en todas partes la insignia verde corresponde al grupo menos numeroso. El articulis ta, como quien no quiere la cosa, llega a aceptar—hipo téticamente, se entiende—su derrota en las uroas por obra opresora de las Juntas electorales o de autoridades parciales; y para ese evento ofrece someterse por convicción y por disciplina a la elección que haga el Congreso entre los dos candidatos que hayan obtenido mayor número de sufragios. Sólo olvidó el jovial escritor, para ponerse al tono de un cuento muy chusco que nosotros sabemos, tono de un cuento muy chusco que nosotros sabemos, añadir después de la palabra Congreso esta sencilla e loexpresiva frase: en el cual tenemos ya por arte del in flujo oficial en las pasadas elecciones, más de la mitad de los votos necesarios.

En esas condiciones ¿quién no se resigna? ¡Como que a nadle le sabe mal un dulce! Lo malo es que posiblemente al partido tinoquista no le llegará la oportunidad para dar muestras de tal resignación.

dad para dar muestras de tal resignación.

El problema electoral para que sea resuelto con equidad, deberá definirse en las urnas. Si pasare a ser per feccionada la elección por el Congreso, el Gobierno de los hermanos Acosta tendrá que responder ante el país de sus indebidas intromisiones de la vez pasada.

En la crónica del Congreso se da cuenta de una grave denuncia hecha por el Diputado Zúñiga Montúfar, re ferente al timo de que fue víctima el representante de una Compañía Petrolera, so pretexto de sobornar a dos Diputados. El asunto es grave, de toda gravedad, y el Congreso hace admirablemente en tratar de investigar sobre él.

Algo debe haber de incorrecto en el fondo de esos teje manejes petroleros y algo que va siendo ya casi natural entre nosctros ¿Pues no se ha afirmado públicamente en los diarios que la Richmond Léveryn iba a ser objeto de varias demandas por fuertes compromisos contraídos con varias demandas por fuertes compromisos contraídos con varias personas para la oblención del contrato que le dió el Congreso? La cosa se comenta con naturalidad, sin que a n die le ocurra pensar que algo noctvo para nues tra moralidad social, puede haber oculto tras de esas nocicias que parecen inocentes. Hay síntomas alarmantes de consunción moral entre nosotros. La otra tarde, por ejemplo, en un grupo se comentaba con ardoroso elogio el talento y la habitidad de un joven abogado costarricen se, y el panegirista decía con desenfado ante la aproba ción entusiasta de sus oyentes: figúrense ustedes que una vez estaba nuestro hombre de Secretario del Congreso, y un asunto en que el Goblerno tenía determinado interés iba ya a votarse en sentido adverso a la tesis oficial, por opuesta a la Pulpería La Aturiana.

En ese sumergirse y resurgir faita de un documento que no llegó oportunamente. En tonces, parándose muy sereno con un papelentre lasma nos, leyó la nota fantástica que faltaba como acabada de llegar de la dependencia respectiva. Vaya con el talento y con la habilidad capaces de convensar con un difunto!

> Una vez más hemos de referirnos con La Tribuna elogio a la obra periodística de La Tribuna. Ella no necesita de nuestra

voz de aliento y acaso ni llegue a escucharla, poro nos otros estamos empeñados en una labor de justicia, como otros estamos empeñados en una labor de justicia, como medio depurativo de nuestras corrupciones de todo orden, y a ella nos debemos por entero. El acoger ese diario con la buena voluntad conque lo hace las producciones del señor Sotilio en contra de la feroz tiranía que azota a Ve zuela y el haberlo hecho otras veces con los artículos de quienes impugnaron el cabrerismo de Orellana en Guatemala, pruebas son de una entereza moral que no puede ni debe quedar sin exaltación. No desconocemos que las satrapías hispano amerleanas son maestras en el arte de acallar con el freno de las dádivas el clamor de la prensa, y hay que suponer que cuando estos periódicos increpana acaliar con el treno de las dadivas el clamor de la prensa, y hay que suponer que cuando estos periódicos increpan a la tiranía, han debido desoir antes muchas seductoras in sinuaciones. Cuando nosotros padecimos a nuestros Tino cos, cómo celebrábamos la labor de algnno que otro órgano periodístico extranjero que se prestaba a combatirios! Quién no admira, agradece y reverencia la obra de Jacinto López? En el número de hoy La Tribuna hace una valiente denuncia que gana un nuevo laurel para su fren te. Refiere cómo, una intervención imprudente del Fiscal Específico de Hacienda, ha puesto, en serío pelligro el Refiere cómo, una intervención imprudente del Fiscal Específico de Hacienda, ha puesto en serio peligro el éxito de nuestro litigio con Inglaterra, pendiente ante el Chief Justice de los Estados Unidos. La tesis de Costa Rica respecto de los billetes sábanas, es la de que esos valores son apócrifos y que con los papeles que los representan fue estafado por los Tinoco el Royal Bank del Canadá. Venir a sitas horas el Representante del Estado a demandar a la sucesión de uno de los responsables de ese delito, es renegar la antigua tesis y declarar que es el Frarlo Público el perjudicade, aceptando desde lue go responsabilidades con el Royal Bank ¿Se da cuenta el país de la erorme trascendencia de este desacierto, en el cual nosotros no limitamos la responsabilidad a funcionario subalterno que lo cometió? Esperamos que la cosa haya sido enmendada a tiempo, pero en todo caso funcionario subalterno que lo cometió? Esperamos que la cosa haya sido enmendada a tiempo, pero en todo caso preguntamos a la flácida administración de los hermanos Acosta: les así como se guardan lealmente los sagrados intereses de la Nación? Cuando tales cosas ocurren y tras de ellas no se producen las tempestades de Justicia que parecen resultado lógico de la infracción, se puede hacer el alarde de puritanismo y de ecuanimidad que son condimento obligado de todos los documentos oficiales de esta época de caos administrativo?

El País debe ya apersonarse en el cuido de sus intereses. Ayer era una suma fabulosa de colones que lba a ser sustraída del Tesoro Nacional por deficiencias de una ley referente a la inconvertibilidad de los billetes del Banco Comercial; hoy es un litigio en que, más que el

Banco Comercial; hoy es un litiglo en que, más que el dinero, está empeñado el honor costarricense y el principlo de sanción contra la tiranía que es lo único que podrá salvarnos de sus nuevos zarpazos, lo que se entrega imprudentemente a la artería de los enemigos de la República. Hasta cuándo dejará de ser cómplice de todo ello nuestra indolente resignación?

iba ya a votarse en sentido adverso a la tesis oficial, por opuesta a la Pulpería La Aturiana.

gran velada reformista gran velada reformista que se efectuará mañana amigo nuestro en la noche en el Teatro América, es el siguiente:

1º-Obertura por orquesta.

2º-Discurso de don

Carlos Jinesta.

3º—Trío Fígaro por los señores Corredera, Prado y Revelo; can-ción del señor Manuel Araya; proyección de la gran manifestación re-formista y conferencia política del General don Jorge Volio.

Muebles

Cuando Ud, necesite com prar o vender muebles, a preclos verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Cº

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Telefono 859.

De regreso

En breve regresarán al'país el señor don Víc-tor Manuel Brenes y su distinguida señora esposa. Anticlpadamente les presentamos un atento

Gira del Gral. Volio

Esta mañana, acompañado de algunos amigos, marchó el General Volio rumbo a Villa Co lon en donde sus entu-

felicitamos al señor don El programa de la Francisco Argüello, muy

> Hacemos también ex-tensiva esta felicitación a don Francisco Fernándex B., aventajado obrero reformista, colabora-dor de este diario, de quien publicaremos interesantes artículos relativos a la política episcopal.

Telegrama del General Volio

Tabarcia, 4.—Espléndida reunión con el concurso de todo el pueblo. Fuimos recibidos por una gran cabalgata.

J. VOLIO

Anúaciese en LA PRENSA

Vende sus licores del país los precios siguientes:

Litro 2.40 Botella " 1.80 1_[2]botella . . . " 0.90 1_[4] botella . . . " 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para il. Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mer-cado.

TOBIAS VARGAS A.

Mala agua

Les vecinos de Guadalu pe se quejan de la nociva y perjudicial agua que tienca para su consumo. Parece que hay en la actualidad muchas personas en siastas partidarios le tienen preparado un hermo so recibimiento.

Latas vacías de Harina Lacteada Se compran en

EDUARDO L. FERNANDEZ

APARTADO 1064

AHMONOVIII

EN MUY BUEN ESTADO, BARATOS

Un KING de siete pasajeros

Un FORD, moderno, con arrancador eléctrico.

🐋 Otros carros, baratos 🥪

PIZA E HIJOS Agentes

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Fósforos Japoneses Semilla de Cebolla Canária, rosada y amarilla Cevada y Avena para bestias

LA COLONIAL

de Miguel Garcia y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado. - San José

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR José Maria Zeledón REDACTORES

> Carlos Jinesta Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que hán creido de su deber levantar una bandera de principios en medio del descondiento moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta civica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina civica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta indole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con, esadesastroas prensa política que envenena en cada agitación eloccionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando seán otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendença.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversar os colocidadolas en la panoplia que se abre a la noblera, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumpido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hay con fe y entu iasmo iniciamos.

Todo artículo que concenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladión de hidalguía y escuela de civismo.

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colon de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de ja

> DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida |Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 3 ode este mes, formalidad in-dispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

Depósito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las ma-deras son de nuestra propledad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están intaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

Ecos de la gira triunfal del General Volio por el Cantón de Tarrazú

Versos dichos por la niñita Aquilina Valverde Discurso de la señori-Monge ta Jael Valverde M. Discurso de la señori-

Como el rayo que parte del Cielo reflejando inquietud, tempestad... hoy nos viene, con brillos de anhelo el Caudillo de la libertad

Sus ideales son germen fecundo que en la Patria podrá germinar; él sabrá con un gesto irancundo,

extirpar los tumores del mal.

Las mujeres le bordan coronas
y los hombres le dan su adhesión,

y los nomes se dan a comas que serán su mejor redeución. Siempre firme, sereno y altivo. combatió las crueldades de ayer, y en los campos resuelto y erguldo fue a la Patria su vida a ofrecer.

Bien venido el Caudillo esforzado, blen venido el gentil paladín a este pueblo que siempre ha luchado por el blen nacional hasta el fin.

Que regrese fellz, satisfecho, majestuoso como el Irazú, nuestro afecto llevando en el pecho, de este firme baştión del Derecho, que está pronto a la lid: Tarrazú.

PARTIDO REFORMIS

Tren de propaganda a Puntarenas

El tren de propaganda a Puntarenas deseado por los entusiastas partidarios de San José, se correrá el DOMINGO SIETE DE OCTUBRE, A LAS SIETE DE LA MANANA y regresará el lunes.

El pasaje de ida y vuelta vale CINCO CO-LONES, y están a la venta en la Tesorería y Se-cretaría del Partido y en la pulpería La Motocicleta de don Tobías Vargas A. Para que sean válidos deben llevar la firma del Tesorero don Enrrique Fonseca Zúñiga y el sello de la Tesorería.

El número puesto a la venta es limitado y a quienes no se provean de su tiquete con anticipación se les advierte que los trenes será chequeados antes de partir.

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Directiva Reformista de Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Betica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra no-ble causa.

Talleres de La Prensa, 7ª Avenida Este Nº 344

Donde serán atendidos nuestros favorecedores

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale,

Bien venido seas, valiente General. Os saludo en nom bre de todo el pueblo. Espero en este día de gran

regocijo que reine la paz en este humilde pueblo. Quisie ra que en esta ocasión mi au dacia llegue a dirigiros la palabra. Espero la benevo-lencia del auditorio que me escucha.

En todo tiempo se ha creído que nosotras las mu jeres no debemos tomar par comprendiendo que el digno Caudillo proclama el respeto absoluto de la conciencia re

ligiosa, trabajamos con em peño por la noble Causa. ¡Adelante, hombres de por ca fel Aunque por todas par tes nos atormenten con opro blos no haremos caso.

Señores: el Partido Refor mista se ha formado solo en este humilde pueblo; somos reformistas por lospiración del cielo, o mejor dicho, de corazón. Aquí nadie ha veol do a marearaos con dilero, a comprarnos con veinte colones más o me nos dinero.

Hasta el día de hoy he mos sido honrados con la visita del digno caudillo, porque él personalmente nos irá a referir el programa de

la noble causa.
Animaos, querido pueblo. que el General Vollo con su elocuente palabra desterrará la ignorancia de muchos corazones. No temais, que vamos por el camino del bien. No os dejeis engañar de aquellos grandes señores una vez que están sentados en los mullidos sillones, no en los mulitos siltones, no se acordarán de aquellos que depositarón el voto para llevarlos a la silla presidencial. Ya estamos aburridos de gobiernos que efrecen y no cumplen lo que dicen.

Necesitamos un Gobierno de la complementa procesa procesa de la complementa del complementa de la complementa de la complementa del complementa de la complementa del complementa de la complementa de la complementa del complementa del complementa del complementa del complementa del complem

que escuche nuestras súpli-cas cuando lo sea necesario.

Haced recuerdos queridos pobleños, de aquellos acis gos días en que muestras queridas madres lloraban la ausencia de su hijo amado. ausencia de su hijo amado. Nuestros hermanos y nues tros esposos andaban en partes lejanas, sintiendo frío hambre y nosotras las muje res llorábamos en nuestros hogares. Por quién paso todo esc? Por los verdagos tiranos, los Tinocos traidores Ahora me vais a perdonar

cualquier falta que haya te nido porque mi escasez de inteligencia me lo permite: mi lenguaje no es floride; es quavemente sencillo.



LA PRENSA

Diario de la vida nacional Precie: @ 2.00 al mes Dirección y Talleres de La Prensa: 7º Avenida Es te Nº 344.

ta Adela Barquero.

Blen venido seas Caudi llo de la Democracia, bien venido seas al seno de este pueblo labriego que ensalza tus doctrinas; que cempri-mido en el fervor que asumen tus aspiraciones, enarbola tu estandarte que es parce en los vientos aureolas de libertad, progreso y bie

En estos urgentes mo-mentos Costa Rica es la es-cena de inquietudes, es la barquilla que en el astillero se prepara para surcar los tem-pestuosos mares; implora el celo de sus hijos nobles y activos, que decididos eliy activos, que decididos elijan su remo, robusto y segu ro, que les conduzca a seguras y risueñas playas. La masa humiide, los esclavos del trabajo hao ofdo una campanada y como si despertaran de profundo sueño han buscado el remo de en tre los suyos que alroso rija los destinos de esa barca, ani quilando las imposturas de los Olímpicos para aminorar las congojas de los pobres que la suerte deshered. Galiarda y noble surge tu Gallarda y noble surge tu figura, engalanada con tan hermosas aspiraciones que verificadas, desharán el cán cer que hoy por hoy carco me a nuestra Patria. Necesarlo es que tú refrenes los sarlo es que tú refrenes los destinos de una Patria que se encamina hacia el progreso, haya saboreado las tribulaciones de los infelices que copiosamente llenan sus campos de labranza con el sudor debilitante, cuyo triste resultado ha sido siempre aquilatar los caudales de la aristocracia. Tus doctrinas establecen el fin de estas yempirezcas injusticias: por vampirezcas injusticias; por los pueblos te aclaman lle: nos de regocijo y sea hoy el pueblo de San Pablo vues: tro regazo carliñoso y que sus hombres decididos te si-gan hasta el horizonte esplendoroso que marca nues. tro porvenir

He concluido,

Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aqui-leo Mora -- a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio-se ha hecho cargo de nuestra agen-cia en Limón ia Publishing S Commssión Co. de esa

Con dicha casa deben ea tenderse las personas que descen suscribirse a LAPREN sa o que estando suscritas descen h-cer a la Agencia alguna indicación.

Nuestra dirección

La Redacción y Adminis-tración de LA PRENSA, han quedado lastaladas en a sérima avenida este, i úmero 344, cheuenta viras del establecimiento "La Ma-rita" en la casa de don Ricardo Falcó.

No se olvide que los tal é res de La Prensa se hallan situados en la 7º Avenida Este, Número 344